



PLAN NACIONAL
DE DESARROLLO
2 0 1 3 - 2 0 1 8
GOBIERNO DE LA REPÚBLICA

PROGRAMA SECTORIAL
DE RELACIONES EXTERIORES
2013-2018

AVANCE Y RESULTADOS 2017

SECTORIAL

INDICE

Marco Normativo	2
Resumen Ejecutivo	3
Avances y Resultados	5
Fichas de los indicadores	41
Siglas y Abreviaturas	48

MARCO NORMATIVO

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Ley Orgánica de la Administración Pública Federal

Ley de Planeación

Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria

Plan Nacional de Desarrollo 2013 – 2018

Programa Sectorial de Relaciones Exteriores 2013 – 2018

Este documento se presenta con fundamento en lo establecido en el numeral 32 del Acuerdo 01/2013 por el que se emiten los Lineamientos para dictaminar y dar seguimiento a los programas derivados del Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 publicado en el Diario Oficial de la Federación del 10 de junio de 2013, el cual enuncia que:

“Las dependencias y entidades deberán difundir y publicar en sus páginas de Internet, los programas a su cargo, al día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Federación. Asimismo, deberán publicar dentro del primer bimestre de cada año, en el mismo medio electrónico, los logros obtenidos de conformidad con los objetivos, indicadores y metas definidos en los programas”.

RESUMEN EJECUTIVO

La política exterior es la herramienta que complementa y potencia los esfuerzos de desarrollo interno. Los cambios y redefiniciones en el orden global ocurridos en 2017 han puesto a prueba la capacidad de la diplomacia mexicana y ésta ha respondido de manera firme, soberana y constructiva en bien del desarrollo del país y velando por los derechos y el bienestar de todos los mexicanos.

México despliega una política exterior activa y propositiva, a fin de promover los intereses nacionales en un contexto internacional en constante transformación. El Gobierno mexicano continúa fortaleciendo la presencia de nuestro país en el mundo, diversificando los vínculos políticos, comerciales, de inversión, turísticos y de cooperación internacional para el desarrollo.

En el transcurso de 2017, el Presidente de la República realizó ocho giras internacionales a ocho países (Costa Rica, Guatemala, Colombia Francia, Alemania, China, Vietnam y Belice), y recibió la visita 10 jefes de Estado y de Gobierno: Dinamarca, Polonia, Haití, Alemania, Portugal, Eslovaquia, Uruguay, Santa Lucía, Canadá e Israel. En el ámbito multilateral, destaca la celebración del XLVII Periodo Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (AGOEA), que por primera vez en la historia hospedó el Gobierno de México en la ciudad de Cancún, Quintana Roo

El inicio del año marcó la necesidad de repensar y diversificar las relaciones de México con otros Estados, regiones y organismos internacionales. Con ello en mente, el Presidente de la República instruyó dos grandes prioridades: fortalecer la presencia de México en el mundo y construir las condiciones para una nueva etapa de diálogo y negociación con los Estados Unidos de América (EUA).

En atención a ello, la acción exterior ha impulsado la diversificación de nuestros lazos políticos, económicos y culturales, así como la consolidación de las relaciones con socios tradicionales. En América Latina y el Caribe, México ha recuperado su papel como actor respetado y relevante que actúa a favor de la apertura y la integración productiva, la democracia y la protección de los derechos humanos. Este año fue especialmente productivo para la Alianza del Pacífico, integrada por Chile, Colombia, Perú y México, mecanismo que cuenta ya con 52 Estados Observadores, y que inició un proceso de acercamiento con el Mercado Común del Sur (Mercosur). Durante la XII Cumbre de la Alianza, realizada en Cali, Colombia, en junio de 2017, se materializó la figura de Estado Asociado y se anunció el inicio de negociaciones con Australia, Nueva Zelanda, Singapur y Canadá para adoptar acuerdos comerciales en el corto plazo.

Destaca también en este periodo la acción propositiva y facilitadora de México con la finalidad de contribuir a que en Venezuela se restaure la normalidad democrática, desarrollada tanto en la OEA como desde el Grupo de Lima, constituido en agosto de 2017, y como acompañante del proceso de diálogo entre gobierno y oposición que hospedó República Dominicana, en el que nuestro país figuró desde octubre de 2017 y hasta enero de 2018.

Con Europa se ha avanzado en modernizar, sobre la base de valores comunes, el marco jurídico que sustenta el intercambio comercial, la cooperación y el diálogo político. En 2017 concluyeron las negociaciones en los capítulos de asuntos políticos y cooperación entre México y la Unión Europea, en el marco de la actualización del Acuerdo Global vigente entre ambos desde 2000. Se espera que en 2018 finalicen las negociaciones del apartado comercial, con lo que el nuevo andamiaje normativo estaría listo para la ratificación legislativa correspondiente.

En Asia Pacífico se mantiene el acercamiento sin precedente a nuestros principales socios y aliados, como Japón, ya tercer socio comercial de México en el mundo; Corea, sexto socio comercial; y China, cuyo presidente Xi Jinping se ha reunido con el presidente Enrique Peña Nieto en siete ocasiones en la presente administración. Destaca también que México ha suscrito más de 120 instrumentos jurídicos de cooperación y entendimiento con países de esta región en materias como energía, aduanas, educación, intercambio académico, turismo, cultura, servicios aéreos, doble tributación, salud, transporte e investigación agrícola.

Con América del Norte nuestro país mantiene una relación multidimensional, compleja y estratégica. Gracias a una interlocución fluida, funcional y constante con EUA, y a una relación nutrida de amplias coincidencias con Canadá, México confía en lograr acuerdos que incrementen nuestra competitividad como región y generen prosperidad compartida. Durante 2017, distintos miembros del gabinete mexicano se han reunido más de cien veces con contrapartes de ambos países, y específicamente el Canciller Luis Videgaray Caso realizó en el periodo ocho visitas de trabajo a Washington, D.C., y una a Miami, Florida. Se ha mantenido un diálogo fluido y constante entre los tres países para la modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), con cinco rondas de negociación efectuadas en 2017. En materia de seguridad, EUA asumió la corresponsabilidad como enfoque indispensable para enfrentar a las organizaciones criminales, y reconoció que el consumo de drogas en su territorio es un factor clave en el fenómeno de trasiego de estupefacientes en la región. Ambos países realizaron dos Diálogos de alto nivel para combatir a organizaciones criminales transnacionales (DANCOT), en mayo y diciembre de 2017.

En el ámbito multilateral, fiel a una tradición de décadas, México ha destacado por su contribución a las mejores causas de la humanidad, como el desarme nuclear, los flujos migratorios ordenados y seguros, y el combate al cambio climático. En 2017 se presentó de manera exitosa ante Naciones Unidas el tratado de prohibición de armas nucleares, fruto de los esfuerzos que México y otros quince países iniciaron desde 2014 para cristalizar en un instrumento de esta naturaleza el rechazo compartido a la noción de que las armas nucleares son garantes de la seguridad internacional. En este año el tratado fue firmado por el Secretario de Relaciones Exteriores y ratificado por el Senado. En mayo de 2017, Cancún fue sede de la 5a Plataforma Global para la Reducción del Riesgo de Desastres, primera ocasión en que dicho mecanismo se celebra fuera de Ginebra, Suiza. Por otra parte, el Presidente Peña Nieto participó en la Cumbre *One Planet*, convocada por el Presidente de Francia, el Secretario General de las Naciones Unidas y el Presidente del Banco Mundial, ocasión en la que México anunció su contribución al Panel Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático y firmó la Iniciativa franco-mexicana para la adaptación y resiliencia al cambio climático en el Caribe. Y en el tema de la migración, México mantuvo activamente su papel como co-facilitador, junto con Suiza, del proceso hacia el Pacto Mundial para una Migración Segura, Regular y Ordenada de la ONU, cuyo primer borrador se realizó en la reunión preparatoria en Puerto Vallarta, Jalisco, en diciembre de 2017.

Durante esta administración, el Gobierno ha mantenido como acción prioritaria la proyección de México como destino privilegiado para el comercio y la inversión, en razón de su entorno favorable a la realización de negocios, su planta productiva e industrial crecientemente sofisticada y competitiva, y su fuerza de trabajo talentosa, innovadora y cada vez mejor capacitada. En este ámbito, a la realización de los Años Duales de México con Reino Unido (2015) y con Alemania (2016-2017), se sumó el Año Colombia-México, México-Colombia, que arrancó en 2017 y culminará en 2018, como un espacio para promover actividades culturales, educativas, de emprendimiento, comercio e inversión que contribuirán a profundizar aún más el conocimiento entre ambos países y a fomentar acciones de cooperación en nuevos ámbitos.

En el área de promoción y difusión cultural, 2017 fue un año de intensa labor para llevar al exterior diversas manifestaciones de las tradiciones y la riqueza artística de nuestro país. A través de las Representaciones de México en el Exterior (RME) se impulsó la realización de 2,113 eventos culturales alrededor del mundo. Con ello se promovió una imagen positiva de nuestro país en actividades que atrajeron a alrededor de 7.9 millones de personas.

El Gobierno de la República difundió los atractivos turísticos de México entre visitantes potenciales de todo el mundo, mediante ferias internacionales y la suscripción de instrumentos jurídicos bilaterales. El impulso a esta industria incluyó más de 1,100 acciones promocionales de turismo, incluyendo la capacitación de agentes de viajes y turoperadores en 154 destinos nacionales.

El Gobierno de la República mantiene el compromiso de implementar una política migratoria con visión integral y humana, en torno a la defensa de los derechos de los migrantes y sus familias. Por ello, en 2017 se fortalecieron los mecanismos para brindar protección efectiva y apoyo a los mexicanos en el exterior. Al efecto, aprobada por el H. Congreso de la Unión, se otorgó a la red consular de México en EUA una ampliación presupuestaria destinada a implementar el programa para el Fortalecimiento a la Atención de Mexicanos en Estados Unidos (FAMEU), ante la evolución de su política migratoria que incide adversamente sobre nuestros connacionales. Asimismo, se fortalecieron los instrumentos de atención a mexicanos repatriados, en particular mediante la Estrategia Somos Mexicanos, cuyo objetivo es contribuir a su reintegración plena a la vida nacional.

Durante 2017 se atendieron 193,350 casos de protección y asistencia consular en los ámbitos de derechos humanos, derecho penal, migratorio, civil, laboral y administrativo. De este total, 187,951 casos fueron reportados por la red consular de México en EUA y 5,399 por las representaciones de México en el resto del mundo. Los casos reportados por la red en EUA aumentaron 10.7 por ciento respecto a 2016 y para el resto del mundo se observó un incremento de 19.58 por ciento.

Por otra parte, en el periodo que se informa, la red consular de México en el mundo brindó asistencia consular a 8,692 connacionales repatriados, de los cuales 623 fueron personas enfermas, 6,548 menores de edad y 1,521 personas en situación de vulnerabilidad.

Se implementaron medidas para facilitar la movilidad migratoria, segura y ordenada, así como el desarrollo de la frontera sur, a través de la expedición de Tarjetas de Visitante Regional (TVR) y de trabajador fronterizo, la operación de los Centros de Atención Integral al Tránsito Fronterizo en Huixtla, Catazajá y Trinitaria, Chiapas; además de las jornadas sociales itinerantes en los municipios de la franja fronteriza sur. Adicionalmente, se aplicaron mecanismos para proteger a los migrantes en tránsito por nuestro país, por lo que continúan en operación los Grupos Beta de Protección al Migrante y los Oficiales de Protección a la Infancia (OPIS), así como el Programa Paisano.

AVANCES Y RESULTADOS

Objetivo 1. Impulsar relaciones bilaterales que contribuyan a ampliar la presencia de México en el mundo

América Latina y el Caribe es un espacio privilegiado para México, en los temas de cooperación, integración económica y diálogo político. En materia comercial, la red de 14 acuerdos comerciales con los que contamos y nuestra pertenencia a la Alianza del Pacífico proporcionan una plataforma económica para el crecimiento con inclusión. Se han fortalecido y diversificado nuestros proyectos de cooperación con Centroamérica y el Caribe, a la vez que se avanza en la edificación de un espacio de desarrollo integral y corresponsable en la Frontera Sur.

Para México, la relación con América del Norte es fundamental y estratégica. El proceso de modernización del TLCAN en marcha permitirá fortalecer nuestra competitividad como región a fin de enfrentar con éxito los retos del siglo XXI. Nuestro país ha promovido de manera activa el principio de responsabilidad compartida en temas de seguridad, fronteras y migración, en un diálogo constante, fluido e integral.

La sólida relación basada en intereses comunes que México sostiene con Europa se mantuvo en un alto nivel. Con Asia-Pacífico se fortaleció la interlocución política con los países y foros de la región. México refrendó su compromiso con la agenda regional con su participación en la XXV Reunión de Líderes Económicos del foro de Cooperación Económica de Asia-Pacífico, APEC, y en la 8ª Reunión de Ministros de Asuntos Exteriores del Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE). En tanto, se promovió la cooperación con los países de África, como Argelia, Marruecos, Etiopía, Egipto, Nigeria, Sudáfrica e Irán, y se avanzó en la ejecución de los compromisos alcanzados en la visita del Presidente de México a Medio Oriente en 2016.

Resultados

En 2017, el Presidente Enrique Peña Nieto sostuvo una reunión con el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en el marco de la Cumbre del G-20 en Hamburgo, Alemania, así como cinco conversaciones telefónicas. Reconocieron los esfuerzos coordinados en retos bilaterales y regionales como migración, seguridad y desarrollo económico y subrayaron la importancia de modernizar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

Asimismo, el Canciller y el Subsecretario realizaron visitas a Estados Unidos para sostener encuentros con gobernadores, alcaldes, legisladores y autoridades locales, entre otros. El Secretario Luis Videgaray viajó en 12 ocasiones a Washington, D.C.

Con Canadá se llevó a cabo un acercamiento político al más alto nivel. Destaca la Visita Oficial a México del Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau, el 12 y 13 de octubre de 2017. La reunión sostenida con el Presidente Enrique Peña Nieto dio lugar a la profundización del diálogo en materia de las negociaciones del TLCAN, la cooperación con Centroamérica, el desarrollo de energías limpias, combate al cambio climático y protección al medio ambiente, el empoderamiento de las mujeres y la movilidad de personas.

El Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, sostuvo cinco encuentros con la Ministra de Asuntos Exteriores de Canadá, Chrystia Freeland, para fortalecer el diálogo político, la cooperación regional y cuestiones multilaterales, así como dialogar sobre la renegociación del TLCAN.

En 2017, la Secretaría de Relaciones Exteriores lideró esfuerzos para dar continuidad a la colaboración bilateral para el desarrollo de la infraestructura fronteriza e implementación de estrategias para agilizar los flujos transfronterizos de bienes y personas entre México y Estados Unidos.

Se fortalecieron las Asociaciones Estratégicas con Alemania, España, Italia, Francia, Rusia y Turquía. A lo largo del año, el Presidente de México recibió las visitas de Estado y Oficiales de los Jefes de Estado o de Gobierno de dichos países, y aprovechó la plataforma política que ofrecen el G20 y la reunión del grupo BRICS, para sostener encuentros bilaterales.

Se incrementó la promoción comercial con países europeos, con la realización de seminarios empresariales en los que participaron los Jefes de Estado o de Gobierno de Alemania, Polonia, Portugal y República Eslovaca.

El marco jurídico se fortaleció con la suscripción de nuevos instrumentos en materia de agricultura y alimentación, fomento al comercio, inversiones y exportaciones, y se impulsaron proyectos de cooperación bilateral, en las áreas de educación, comercio, deporte, televisión, turismo y sector aeroespacial, entre otras.

El Gobierno de la República impulsó con éxito la actualización del marco jurídico con la Unión Europea, enfocado en la modernización del Acuerdo Global y la Asociación Estratégica México-UE para promover el diálogo político, elevar el comercio e inversión, y desarrollar proyectos de cooperación.

Se llevó a cabo la VI ronda de negociaciones para la modernización del Acuerdo Global y la Asociación

Estratégica México-UE, y el IV Dialogo Político de Alto Nivel México-UE.

El Presidente Enrique Peña Nieto participó en la Cumbre de Líderes del G20 (Hamburgo, 7-8 de julio de 2017), foro en el que impulsó la defensa del libre comercio y el fortalecimiento del sistema multilateral de comercio.

La Cancillería participó en la X (Nueva York, 22 de septiembre de 2017) y en la XI (Estambul, Turquía, 13 de diciembre de 2017) Reunión de Cancilleres de MIKTA.

El Presidente de México, Enrique Peña Nieto, se reunió con los Primeros Ministros de la India, Singapur y Japón, y con los Presidentes de China y Viet Nam.

El 18 de abril de 2017, se firmó en la Ciudad de México el Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación en Materia de Propiedad Intelectual entre el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial y el Servicio Autónomo de la Propiedad Industrial de Venezuela.

El 23 de mayo de 2017, México y Ecuador firmaron en la Ciudad de México, el Memorándum de Entendimiento para Implementar Mecanismos de Verificación de Información con fines Migratorios y el Memorándum para Garantizar el Retorno Asistido, Digno, Ordenado y Seguro de Personas, los cuales facilitarán que nacionales ecuatorianos viajen a México.

El 5 y 6 de junio de 2017, el Presidente Enrique Peña Nieto realizó una visita de Estado a Guatemala, donde se reunió con su homólogo Jimmy Morales Cabrera para realizar un balance de los temas prioritarios de la agenda bilateral, incluyendo el desarrollo de la frontera por medio de la modernización de la infraestructura fronteriza. Al finalizar el encuentro se emitió la Declaración Conjunta, la cual refleja la hoja de ruta para la colaboración bilateral de los próximos años. Asimismo, se suscribieron cuatro instrumentos jurídicos: 1) colaboración entre academias diplomáticas; 2) promoción del comercio y la inversión; 3) garantías mobiliarias; y 4) cooperación técnica en materia de seguridad social

El 3 de agosto de 2017, en Montevideo, Uruguay, durante la XVIII Reunión del Consejo de Ministros de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), se eligió al mexicano Alejandro de la Peña como Secretario General del organismo para el período 2017-2020, quien inició funciones el 1 de septiembre de 2017. De esta forma, se convirtió en el primer mexicano en ocupar este cargo, ampliando con ello la presencia de funcionarios mexicanos en los organismos internacionales.

Del 23 al 27 de octubre de 2017, el Primer Ministro de Santa Lucía, Allen Chastanet, efectuó la primera visita oficial a México de un jefe de gobierno santalucense. Durante su encuentro con el Presidente Peña Nieto coincidieron en la importancia de seguir construyendo una

agenda bilateral, privilegiando el diálogo político y fortaleciendo el comercio, las inversiones y la cooperación.

El 26 de octubre de 2017, se firmó en Guadalajara, Jalisco, el Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación en materia Minera entre la Secretaría de Economía y el Ministerio de Minería de la República del Ecuador. El nuevo instrumento jurídico permitirá a ambos países ampliar sus vínculos en materia energética.

Del 14 al 16 de noviembre de 2017, el Presidente de la República Oriental del Uruguay, Tabaré Vázquez, realizó una visita oficial a México, ocasión en la que los mandatarios de ambas naciones dialogaron sobre diversos temas de la agenda bilateral, regional y multilateral. Además, atestiguaron la suscripción de tres nuevos instrumentos en materia de intercambio de información en asuntos aduaneros; colaboración académico-diplomática; e innovación y emprendimiento.

Se realizó la clausura del Año dual México–Alemania, en el marco de la visita de la Canciller Federal Angela Merkel a México (junio). En total, se realizaron más de 200 iniciativas que se tradujeron en más de 500 actividades del Año de México en Alemania: 67% Arte e Industrias Creativas; 19% Comercio, Inversión y Turismo; y 14% Educación, Ciencia e Innovación. Asimismo, se celebró la Reunión de Negociaciones Intergubernamentales de Cooperación al Desarrollo Sostenible, Medio Ambiente y Cambio Climático y la Comisión Mixta de Cooperación Científica y Tecnológica en el marco de la II Comisión Binacional en mayo.

Actividades relevantes

Estrategia 1.1 Consolidar una visión regional de largo plazo con Estados Unidos y Canadá en los ámbitos político, social y de competitividad.

El 23 de febrero, los Secretarios de Estado y de Seguridad Interna de los EUA visitaron México y se reunieron con el Presidente Enrique Peña Nieto y otros altos funcionarios mexicanos. En el encuentro se reiteró la voluntad de continuar el diálogo de alto nivel con EUA y se subrayó que la relación bilateral debe conducirse con pleno respeto a la soberanía y dignidad de México y por los conductos diplomáticos establecidos entre ambos países.

El 6 de junio de 2017, tuvo lugar la VIII Edición del U.S.–Mexico CEO Dialogue en Washington, D.C. Destaca la invitación, por primera vez, de asociaciones empresariales canadienses con el objetivo de tratar de manera trilateral los esfuerzos para impulsar la competitividad en América del Norte. En octubre de 2017, se llevó a cabo en México la IX Edición del U.S.–Mexico CEO Dialogue. El Canciller Videgaray fortaleció los lazos con asociaciones empresariales para mejorar la competitividad, el crecimiento económico y la creación de empleos en ambos

países. Asimismo, compartió la posición de México en el proceso de renegociación del TLCAN.

Del 5 al 7 de julio, el Secretario de Seguridad Interna de los EUA se reunió con el Presidente Enrique Peña Nieto y sostuvo encuentros con funcionarios del gobierno mexicano. Se analizaron las prioridades de México y Estados Unidos en materia de frontera, migración y seguridad. Acordaron continuar con el intercambio constructivo de propuestas para fortalecer los lazos bilaterales.

El 13 de julio, el Presidente Enrique Peña Nieto se reunió con el Secretario de Energía, Rick Perry. Conversaron sobre los ejes estratégicos para incrementar y fortalecer la seguridad energética, y propiciar el crecimiento y la integración de los mercados energéticos.

El 31 de julio de 2017, iniciaron operaciones peatonales en dirección sur en el Acceso Peatonal Oeste del puerto fronterizo El Chaparral-San Ysidro (Baja California-California). Con ello, este puerto (el más utilizado a nivel mundial) cuenta con dos accesos peatonales en ambos sentidos, agilizando así el cruce transfronterizo de personas en la región.

El 17 de octubre de 2017, se llevó a cabo en la Ciudad de México la Quinta Reunión de Trabajo del Grupo Bilateral de Cooperación en Seguridad México-Estados Unidos (GBCS). Se analizaron los avances de cooperación en materia de seguridad, los cuales incluyen antinarcóticos, seguridad fronteriza, combate al tráfico de armas, lavado de dinero, tráfico y trata de personas.

El 31 de octubre de 2017, se celebró la reunión del Foro Bilateral sobre Educación Superior, Innovación e Investigación (FOBESII), entre México y Estados Unidos. Se revisaron proyectos relevantes de innovación e investigación conjunta y se trabajó sobre el Informe *"Building on Early Success: Next Steps in U.S.-Mexico Educational Cooperation"* publicado por el *Mexico Institute del Woodrow Wilson International Center for Scholars*.

En octubre de 2017, el Presidente Peña Nieto y el Primer Ministro Trudeau anunciaron la formalización de seis acuerdos de cooperación entre instituciones de ambos países en el marco del Foro Bilateral sobre Educación Superior, Innovación e Investigación con Canadá (FOBESIIC). Esto con el fin de incrementar la movilidad de investigadores y estudiantes, así como el desarrollo de programas de investigación conjunta.

El 10 de noviembre de 2017, se celebró la Segunda Reunión del Diálogo de Alto Nivel México-Canadá sobre Movilidad de Personas, en Canadá. Ambas delegaciones analizaron el levantamiento de la visa; la movilidad de estudiantes y trabajadores; las tendencias de flujos migratorios; y la cooperación regional y global para facilitar la movilidad de personas.

El 17 de noviembre de 2017, se celebró en la Ciudad de México la X Reunión del Comité Ejecutivo Bilateral para la Administración de la Frontera en el Siglo XXI México-Estados Unidos, durante la cual se brindó un reporte de las acciones realizadas durante 2017 y se acordó la integración del Plan de Acción 2018.

El 23 y 24 de noviembre de 2017, tuvo lugar en la Ciudad de México la 13ª Reunión de la Alianza México-Canadá, con 180 participantes de los sectores público y privado. Sesionaron seis de los ocho grupos de trabajo, quienes reconocieron los retos y oportunidades en los sectores forestal, energético, extractivo, medioambiental, económico y educativo.

- Asimismo, se reunieron por primera ocasión las autoridades de la Secretaría de Cultura de México y del Ministerio de Patrimonio de Canadá para dialogar sobre temas de cultura y creatividad con miras a crear un nuevo grupo de trabajo en la Alianza México-Canadá.

El 1 de diciembre de 2017, se llevó a cabo en la Ciudad de México, la Segunda Reunión del Diálogo de América del Norte sobre Política de Drogas (NADD). Se revisaron los avances sobre las políticas y acciones en materia de opioides, incremento en drogas sintéticas y actividades para reducir el consumo.

El 14 y 15 de diciembre de 2017, se realizó la 43ª Reunión Anual de Evaluación Intergubernamental del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT) en Canadá. La reunión tuvo como objetivo dar seguimiento al flujo migratorio de trabajadores temporales y explorar áreas de cooperación. En 2017, viajaron 25,344 trabajadores mexicanos a territorio canadiense, 6.1% más que en 2016 (23,893).

El Canciller Luis Videgaray encabezó los trabajos de la Primera y Segunda Reunión del DANCOT, celebradas en Washington, D.C., el 18 de mayo y 14 de diciembre de 2017. En las reuniones, participaron los titulares de los Departamentos de Estado y de Seguridad Interna de Estados Unidos, a fin de reforzar el compromiso de colaborar de manera integral en los mecanismos de cooperación bilaterales de seguridad.

Durante el período 2016-2017, el número de estudiantes mexicanos de educación superior en Estados Unidos aumentó 13.9%, de 14,779 estudiantes en el ciclo 2013-2014 a 16,835 en el ciclo 2016-2017.

En 2017, se celebraron la novena edición del Diálogo Bilateral de Alto Nivel en Materia de Derechos Humanos con los Estados Unidos, el 9 de diciembre, y la primera edición del Diálogo Bilateral en Materia de Derechos Humanos México-Canadá, el 11 de mayo.

En materia de cooperación, Estados Unidos y México reafirmaron su relación con seis iniciativas sobre ayuda

humanitaria, salud, asuntos de orden público y de seguridad interior, y de prevención y gestión de desastres.

Avanzaron proyectos de la Estrategia de País de USAID, enfocados en medio ambiente, cambio climático, energías limpias y de alta tecnología impulsados por CONACYT con instituciones de EUA.

Estrategia 1.2 Consolidar el diálogo político, cooperación y seguridad que favorezcan el desarrollo integral y prosperidad de la Frontera Sur y Centroamérica.

El 25 de enero de 2017, se llevó a cabo la II Reunión de la Comisión Administradora del TLC México-Centroamérica, en San José, Costa Rica, durante la cual se revisó la mejor forma para dar cumplimiento al Tratado.

En febrero de 2017 concluyó el proceso de negociaciones del Memorándum de Entendimiento entre los gobiernos de México, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua para el retorno asistido, digno, ordenado, ágil y seguro de nacionales migrantes de estos países, para garantizar el respeto a sus derechos humanos. México cuenta con la anuencia de los cuatro países para la firma de dicho instrumento. La Cancillería, en coordinación con la Secretaría de Gobernación, ha iniciado el proceso de firmas.

El 27 de febrero de 2017, se llevó a cabo la reunión del Grupo de Trabajo en Materia de Yacimientos Transfronterizos de Hidrocarburos México-Guatemala, y el 29-30 de agosto de 2017, la reunión del Grupo Negociador en Materia de Yacimientos Transfronterizos de Hidrocarburos México-Belice, ambas con el objetivo de alcanzar acuerdos bilaterales respectivos en la materia.

El 22 de marzo de 2017, se realizó la I Reunión del Grupo de Trabajo Viceministerial entre México y los países del Triángulo Norte de Centroamérica, en modalidad de videoconferencia, la cual generó sinergias para atender asuntos migratorios entre los países involucrados.

El 29 de marzo de 2017, en el marco de la XVI Cumbre del Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla, realizada en Costa Rica, el Presidente Enrique Peña Nieto sostuvo encuentros bilaterales con sus homólogos de Costa Rica y de Panamá. Con ambos mandatarios acordó mantener una estrecha comunicación encaminada a identificar los efectos regionales del fenómeno migratorio y atender sus causas estructurales.

En marzo de 2017 se realizó la XVI edición de la Cumbre de Tuxtla, con la participación del Presidente Enrique Peña Nieto y los Jefes de Estado y representantes de los nueve países^{1/} que conforman el mecanismo, quienes firmaron la

Declaración de San José, que incorpora un anexo con resoluciones sectoriales para cada una de las líneas de acción del Proyecto Mesoamérica.

Del 24 al 28 de abril de 2017, en seguimiento a los acuerdos de la XVIII reunión del Grupo de Puertos y Servicios Fronterizos México-Guatemala, funcionarios de ambos países realizaron un recorrido binacional fronterizo durante el que detectaron áreas de oportunidad específicas en los cruces de Nuevo Orizaba, México-Ingenieros, Guatemala y Ciudad Cuauhtémoc, México-La Mesilla, Guatemala.

En materia de seguridad, el 27 de abril de 2017 se realizó la III Reunión Técnica del Grupo de Alto Nivel de Seguridad México-Panamá. Asimismo, los días 20 y 21 de julio de 2017, se llevó a cabo la IV Reunión Técnica del Grupo de Alto Nivel de Seguridad México-Honduras. En ambas reuniones se presentaron los reportes de los avances y acuerdos correspondientes a los subgrupos de trabajo respectivos y la definición de la hoja de ruta de las actividades para 2018.

El 29 de mayo de 2017, la Secretaría de Relaciones Exteriores, en coordinación con la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) de la Secretaría de Salud, realizó la entrega de 31,546 piezas de medicamentos a la Casa del Migrante "Albergue Belén" en Tapachula, Chiapas, en el marco de las acciones que realizan las autoridades y la sociedad civil para atender el fenómeno migratorio en la frontera sur.

El 6 de junio de 2017 se celebró la XII reunión de la Comisión Binacional México-Guatemala, la cual fue encabezada por el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, y su homólogo guatemalteco, Carlos Raúl Morales Moscoso.

El 8 de junio de 2017, se firmó el Acuerdo de Intercambio Automático de Información sobre Cuentas Financieras para la Mejora del Cumplimiento Fiscal Internacional entre México y Panamá.

El 5 de julio de 2017, se celebró en la Ciudad de México, la 1ª Reunión de Alto Nivel en Materia de Energía México-Guatemala, con la participación de los secretarios de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray; de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, y de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y la de sus homólogos de Guatemala. En ella se abordaron temas pendientes de la agenda del Grupo de Energía México-Guatemala.

El 6 de julio de 2017, México y Costa Rica firmaron el Acuerdo de Cooperación sobre Intercambio de Información y Experiencias para el combate a la Delincuencia

^{1/} Junto con México, está compuesto por Guatemala, Belice, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Colombia y República Dominicana.

Organizada Transnacional, el Tráfico Ilícito de Drogas y Delitos Conexos.

El 18 de julio de 2017, México y Panamá suscribieron el Convenio General de Colaboración en Materia Electoral, que tiene por objetivo implementar mecanismos de intercambio de información y experiencias entre los tribunales electorales de ambas naciones.

El 31 de julio de 2017, en Managua, Nicaragua, México y Nicaragua suscribieron el Memorándum de Entendimiento sobre Intercambio de Experiencias, Capacitación y Cooperación en Materias de Seguridad y Defensa entre la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina / Armada de México y el Ejército de Nicaragua.

El 25 de octubre de 2017, México y Belice suscribieron un Memorándum de Entendimiento bilateral sobre autotransporte, para acordar las reglas de seguridad que deben cumplir los camiones de carga y los autobuses de pasaje y turismo que cruzan la frontera.

El 14 de noviembre de 2017, entró en vigor el Decreto por el que se aprueba el Acuerdo entre los Estados Unidos Mexicanos y la República de Costa Rica sobre Cooperación Técnica y Asistencia Mutua en Asuntos Aduaneros, firmado en la Ciudad de México el 29 de febrero de 2016.

En el marco de la Conferencia Regional sobre Migración (CRM), México impulsó la adopción de la campaña “Tráfico ilícito de migrantes: #NegocioMortal” (Washington, D.C., 4 de abril de 2017) y la celebración de la V Reunión del Grupo Ad hoc sobre Migrantes Extra-regionales (Ciudad de México, 6 y 7 de julio de 2017) y el Taller sobre Integridad de Pasaportes (Ciudad de México, 17 y 18 de julio de 2017).

Como parte de las actividades ejecutivas del Proyecto Mesoamérica, se destacan dos reuniones: la reunión de alto nivel de la Cumbre de Tuxtla (marzo) y las reuniones de la Comisión Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica (febrero, marzo, junio, agosto y noviembre) copresididas por México.

- Los principales avances en el eje económico se alcanzaron en los ámbitos de energía (electricidad y eficiencia energética), facilitación comercial (PyMES y aduanas), transporte (logística y sector aéreo) y telecomunicaciones.

En el eje social, se realizaron acciones en favor de la seguridad alimentaria y nutricional (con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)), salud, medio ambiente y gestión del riesgo.

Estrategia 1.3 Promover el diálogo político y la cooperación con el Caribe en materia de desastres naturales, infraestructura y turismo.

El 8 de febrero de 2017, tuvo lugar la ceremonia oficial de inicio de construcción del segmento del edificio del Parlamento en Granada que es financiado por México mediante una aportación de 5 millones de dólares, a través del Fondo de Infraestructura para Países de Mesoamérica y el Caribe (Fondo de Yucatán).

La Cancillería acompañó al Poder Legislativo de México en la realización de la XVI Reunión Interparlamentaria México-Cuba (16 al 18 de febrero de 2017), en la cual se abordaron las perspectivas, retos y desafíos que enfrentan Cuba y México desde la perspectiva de la diplomacia parlamentaria.

En el marco de la visita que realizó el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, a la sede de la OEA en Washington, D.C., el 5 de abril de 2017, se llevó a cabo una reunión con los embajadores de los países del Caribe, con quienes intercambió opiniones sobre los temas de mayor interés compartido en la región, entre ellos el cambio climático y la cooperación para atender la reducción de corresponsalías bancarias.

El 6 de abril de 2017, se celebró la XI Reunión del Grupo de Trabajo de Asuntos Migratorios y Consulares México-Cuba, durante la cual se intercambió información sobre los flujos migratorios entre ambos países, observándose la disminución en el flujo irregular de cubanos por territorio mexicano a partir de la eliminación de la política estadounidense “pies secos-pies mojados”.^{2/}

El 30 de mayo de 2017, en Puerto Príncipe, Trinidad y Tobago, México hizo entrega oficial de un contenedor con 13 toneladas de ayuda humanitaria que el pueblo mexicano donó a la población haitiana damnificada por desastres naturales.

El 18 de agosto de 2017, el Canciller Luis Videgaray realizó una visita de trabajo a Cuba, durante la cual se reunió con su homólogo Bruno Rodríguez, con quien revisó los principales temas de la agenda bilateral.

El 8 y 9 de septiembre de 2017, tras el paso del huracán Irma que afectó la zona norte de Cuba, México envió una brigada de 6 especialistas de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para apoyar al gobierno de la isla en el restablecimiento del servicio de energía eléctrica.

Del 27 al 29 de septiembre de 2017, se llevó a cabo el “Foro empresarial de Cancún” con la participación de empresarios y funcionarios de Las Bahamas, Haití y Jamaica. Durante el evento se llevaron a cabo seminarios,

^{2/} Política que permitía a los nacionales cubanos que arribaban a suelo estadounidense permanecer de manera legal en el país y

eventualmente acceder a la residencia, salvo si eran interceptados en alta mar, la cual estaba vigente desde 1995.

mesas de trabajo y una rueda de negocios, a fin de promover las inversiones y los encadenamientos productivos en la región.

En el marco de los trabajos de la Asociación de Estados del Caribe (AEC) se avanzó en los siguientes proyectos:

- A principios de 2017, la AEC, apoyada por la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), elaboró una propuesta de Documento Único de Transporte (DUT) que integra la información aduanera, migratoria, cuarentenaria y fitosanitaria de los países de la región y facilita el comercio.
- En el marco del Proyecto para Fortalecimiento de las Infraestructuras de Datos Espaciales en los Estados y Territorios Miembros de la AEC-Proyecto UN-GGIM: Caribe, se avanzó en el desarrollo del Mapa Digital del Caribe, en tanto que el INEGI coordinó, con el financiamiento de AMEXCID, el *"Fifth High Level Forum on United Nations Global Geospatial Information Management Implementing the Sustainable Development Goals: The Role of Geospatial Technology and Innovation"*. En octubre, se celebró la IV Cumbre México-CARICOM, donde el Presidente Peña Nieto anunció la Estrategia de Gestión Integral del Riesgo con CARICOM, para fortalecer la resiliencia de esa región frente a los desastres provocados por fenómenos naturales. Se aprobó el VII Programa de Cooperación Técnica México-CARICOM.
- En el marco del VI Programa de Cooperación Técnica México-CARICOM, se realizó el "Taller de técnicas de muestreo y utilización para políticas públicas", última actividad programada financiada por AMEXCID y coordinada por INEGI. Se prevé su continuidad en 2018.

Estrategia 1.4 Fortalecer el diálogo político y la cooperación con América del Sur para impulsar la integración regional y promover causas comunes.

El 7 de febrero de 2017, en la Ciudad de México, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, sostuvo un encuentro bilateral con su homóloga de Colombia, María Ángela Holguín Cuéllar, con el fin de revisar la relación bilateral y los compromisos asumidos durante la visita del Presidente Enrique Peña Nieto a Colombia, en octubre de 2016, así como el fomento al comercio y la cooperación en el marco de la Alianza del Pacífico, el proceso de paz en Colombia, y asuntos regionales y migratorios.

El Secretario Luis Videgaray Caso sostuvo un encuentro con la Ministra de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, Susana Malcorra, el 13 de febrero de 2017 en la Ciudad de México, ocasión en la que examinaron los principales temas de la agenda bilateral y revisaron el estado que guardan los principales

compromisos asumidos en la visita de Estado que realizó a ese país el Presidente Enrique Peña Nieto, en julio de 2016.

El 10 de marzo de 2017, en el marco de la XXII Reunión Ordinaria del Consejo de Ministros de la AEC, realizada en La Habana, Cuba, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, sostuvo un encuentro con la entonces Ministra de Relaciones Exteriores de Venezuela, Delcy Rodríguez, para dialogar sobre los principales temas de la agenda bilateral y regional.

El 30 de marzo de 2017, en Bogotá, Colombia, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, copresidió con su homóloga de Colombia, María Ángela Holguín Cuéllar, la I Reunión del Consejo de la Relación Estratégica. En el marco de esa visita, el Secretario Videgaray realizó una reunión privada con el Ministro de Hacienda y Crédito Público, Mauricio Cárdenas, fue recibido por el Presidente Juan Manuel Santos y asistió a la ceremonia de investidura del Vicepresidente Óscar Naranjo.

En el marco de la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la Alianza del Pacífico y el Mercosur, efectuada en Argentina, el 7 de abril de 2017, se acordaron reuniones periódicas para avanzar en los temas identificados entre ambos mecanismos, para lo cual se estableció una hoja de ruta.

El 20 de abril de 2017, mediante videoconferencia, se llevó a cabo la IV Reunión del Comité de Cooperación México-Bolivia contra el Narcotráfico y la Farmacodependencia, para estrechar la cooperación en estas áreas. Dicho mecanismo fortalece el diálogo político y la cooperación con América del Sur para impulsar la integración regional y promover las causas comunes.

El 29 de abril de 2017, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, recibió al Ministro de Defensa de Brasil, Raul Jungmann, ocasión en la que conversaron sobre la cooperación que brinda Brasil en materia de las Operaciones para el Mantenimiento para la Paz de la ONU. El Secretario recibió una invitación formal del Gobierno brasileño para que el Presidente Enrique Peña Nieto visite Brasil.

El 22 de junio de 2017, el Secretario Luis Videgaray Caso copresidió con el Ministro de Relaciones Exteriores del Uruguay, Rodolfo Nin Novoa, la II Reunión del Consejo de Asociación del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Uruguay, oportunidad en la que dieron cuenta del estado que guarda la agenda bilateral y conversaron sobre los principales aspectos de la visita oficial a México del Presidente Tabaré Vázquez.

El 20 de julio de 2017, el Secretario Luis Videgaray Caso copresidió con el entonces Canciller peruano, Ricardo Luna, la II Reunión del Consejo del Acuerdo de Asociación Estratégica, ocasión en la que fue suscrito el Programa de

Cooperación Consular 2017-2018; además fue suscrito el Memorándum de Entendimiento en materia de Protección al Consumidor.

En la XIII Cumbre de la Alianza del Pacífico, celebrada el 30 de junio de 2018 en Cali, Colombia, los presidentes de México, Chile, Colombia y Perú firmaron la Declaración de Cali, mediante la cual reforzaron la convicción de profundizar la integración de sus economías. En el encuentro, se anunció el inicio de las negociaciones encaminadas a otorgar a Australia, Canadá, Nueva Zelanda y Singapur la condición de Estados Asociados a la Alianza del Pacífico.

- Previamente, en la XVII Reunión del Consejo de Ministros de la Alianza del Pacífico, celebrada el 2 de junio de 2017 en la Ciudad de México, se dieron a conocer los lineamientos aplicables a los “Estados Asociados a la Alianza del Pacífico”, con los que se aspira a establecer acuerdos comerciales entre el bloque y otros países.

El 20 de julio de 2017, el Secretario Luis Videgaray Caso realizó una visita a Perú, donde sostuvo una reunión con el Presidente Pedro Pablo Kuczynski, con quien abordó el dinamismo de la relación bilateral y temas regionales. Asimismo, se reunió con la Vicepresidenta Mercedes Aráoz Fernández para reiterar el interés de México por dar continuidad al diálogo de alto nivel y al impulso a la relación estratégica.

El 16 de agosto de 2017, México y Bolivia suscribieron el Acuerdo de Cooperación en Materia de Cultura Física y Deporte entre el Ministerio de Deportes del Estado Plurinacional de Bolivia y la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte de México-CONADE, que permite el intercambio en materia del desarrollo y excelencia en la cultura física y el deporte.

En el marco de la 72ª Asamblea General de las Naciones Unidas, se llevó a cabo un Desayuno de Trabajo de los Ministros de Relaciones Exteriores de la Conferencia Iberoamericana (20 de septiembre), en el que se recibió el informe de actividades de la Secretaría General Iberoamericana.

El 20 de septiembre de 2017, en el marco de la 72ª Asamblea General de las Naciones Unidas AGONU, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, participó en la suscripción de la Declaración Conjunta Alianza del Pacífico-España, con la que se busca impulsar la cooperación entre el mecanismo y ese país en temas como facilitación y promoción del comercio; educación y formación; desarrollo de las Micro, pequeñas y medianas empresas, e innovación, ciencia y tecnología.

- Asimismo, el Secretario de Relaciones Exteriores participó en el V Foro de Oportunidades de Inversión de la Alianza del Pacífico junto con los presidentes de Chile y Colombia y el Ministro de Comercio Exterior y Turismo

de Perú. En este encuentro se destacaron los factores que hacen de la Alianza del Pacífico un bloque atractivo para los inversionistas del mundo.

Se llevó a cabo del 27 al 29 de septiembre de 2017 la tercera edición del Foro de Cancún, principal foro de inversiones y encadenamientos productivos de América Latina y el Gran Caribe, con la participación de más de 500 empresas y organismos de 30 países, la asistencia de alrededor de 600 invitados, y la generación de más de mil citas de negocios por que representaron el equivalente a 15 millones de dólares.

A solicitud de Venezuela, entre octubre de 2017 y enero de 2018, el gobierno de México fungió como acompañante en el proceso de diálogo entre el gobierno de ese país y la oposición, con la finalidad de contribuir a que en Venezuela se restaure la democracia por la vía pacífica y conforme lo decidan los propios venezolanos.

El 24 de noviembre de 2017, el Secretario Luis Videgaray Caso, realizó una visita de trabajo a Brasil, oportunidad en la que se reunió con su homólogo, Aloysio Nunes, con quien realizó un balance de los esfuerzos realizados para fortalecer la relación bilateral. El Secretario Videgaray fue también recibido por el Presidente Michel Temer.

En el marco de la visita oficial del presidente de la República Oriental de Uruguay en noviembre de 2017, se firmó un Memorándum de Entendimiento entre México y Uruguay para potenciar las oportunidades de inversión y comercio con América del Sur y aprovechar las oportunidades del TLC.

El 7 de diciembre de 2017, en La Antigua, Guatemala, tuvo lugar la II Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la Conferencia Iberoamericana. En la reunión se revisaron las acciones a realizar de cara a la reunión de mandatarios en el contexto de la Agenda 2030, así como los avances en la instrumentación de otros compromisos adoptados en las últimas Cumbres.

El 8 de diciembre de 2017, el Ministro de Relaciones Exteriores del Estado Plurinacional de Bolivia, Fernando Huanacuni, realizó una visita oficial a México. Durante la reunión con el Canciller Videgaray se destacó el excelente estado de la relación bilateral y los avances alcanzados durante la V Reunión de la Comisión Binacional Permanente, celebrada el 8 de abril de 2016, en La Paz. Esta es la primera ocasión en diez años que un Canciller de Bolivia realiza una visita a México.

En el marco de la Alianza del Pacífico, la cooperación se posicionó como uno de los pilares para fomentar la integración regional, particularmente a través de la Plataforma de Movilidad Estudiantil y Académica, que ha becado en 2017 a 1,541 personas de los cuatro países y del proyecto de Voluntariado Juvenil en el que se han movilizado 174 jóvenes.

Con el “Fondo México para la OEA”, se dio seguimiento a los proyectos: desarrollar la Escuela de Gobierno de la OEA; fortalecer capacidades institucionales de autoridades políticas y electorales para mitigar la violencia y el acoso político contra las mujeres; fortalecer la Secretaría General de la OEA; becas para formación de docentes en la enseñanza del español en países caribeños no hispanoparlantes.

La Secretaría de Relaciones Exteriores acompañó las negociaciones tendientes a incrementar los intercambios comerciales con Brasil y Argentina, mediante la ampliación de los Acuerdos de Complementación Económica 53 y 6, respectivamente.

Estrategia 1.5 Profundizar los vínculos políticos, económicos y de cooperación con los países de Europa y con las instituciones europeas.

Previamente, el Secretario de Relaciones Exteriores participó en la Reunión de Ministros de Asuntos Exteriores del G20, en Bonn, Alemania, el 16-17 de febrero de 2017, en la que se analizaron las contribuciones del G20 a la atención de los desafíos internacionales. En ese marco, el Secretario Videgaray sostuvo encuentros con el Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania, Sigmar Gabriel, el Secretario de Estado para Asuntos Exteriores y de la Mancomunidad del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Boris Johnson, el Ministro de Asuntos Exteriores y Desarrollo Internacional de Francia, Jean-Marc Ayrault, y el Ministro de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España, Alfonso Dastis Quecedo,

El 17 de marzo de 2017, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, recibió al Ministro de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España, Alfonso Dastis Quecedo, con quien revisó los principales temas de la agenda bilateral y reafirmaron el compromiso de fortalecer la Asociación Estratégica entre ambos países.

Del 2 al 4 de abril de 2017, el Primer Ministro del Reino de Dinamarca, Lars Løkke Rasmussen, realizó una visita oficial a México. Los mandatarios firmaron una Declaración Conjunta, para establecer una Asociación Estratégica y el 4 de abril de 2017 inauguraron la primera fase de la terminal de contenedores de la empresa APM Terminals del Grupo Mærsk (TEC II), en el Puerto Lázaro Cárdenas, Michoacán, con una inversión total de 7,300 millones de pesos.

- Se suscribió un Memorándum de Entendimiento en el Ámbito de la Agricultura y la Alimentación.
- Se renovó el Programa México–Dinamarca de Energía y Mitigación del Cambio Climático para los años 2017-2020, en cuyo marco se asignarán a proyectos de cooperación en México 34 millones de coronas danesas, equivalentes a 90 millones de pesos aproximadamente.

Del 18 al 20 de abril de 2017, el Secretario de Relaciones Exteriores realizó una visita de trabajo al Reino de España

en el marco del cuadragésimo aniversario de relaciones diplomáticas bilaterales. Fue recibido por el Rey Felipe VI; el Presidente del Gobierno español, Mariano Rajoy; el Ministro de Economía, Luis de Guindos; y por la Secretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspan. Copresidió la XII reunión de la Comisión Binacional México-España.

Del 22 al 25 de abril de 2017, el Presidente de la República de Polonia, Andrzej Duda, realizó una visita de Estado a México. Con el Presidente de México suscribió la Declaración Conjunta “Hacia una relación estratégica entre México y Polonia”.

- El Presidente de Polonia participó en el “Foro Económico México-Polonia”, al que también asistieron empresarios polacos de los sectores automotriz, aeroespacial, textil, alimentario, de producción de fertilizantes y servicios. El mandatario polaco inauguró la oficina en México de la *Polish Trade and Investment Agency (PAIH)*.
- Se suscribieron 11 instrumentos en materia de fomento al comercio, inversiones y exportaciones, educación, deporte, y turismo, entre otros.

El 19 de mayo de 2017, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, Caso, recibió la visita del Ministro Federal de Relaciones Exteriores de Alemania, Sigmar Gabriel, con quien presidió la II reunión de la Comisión Binacional “Alianza para el Futuro”, en cuyo marco se revisaron los principales temas de la agenda bilateral y se reiteró la voluntad de ambos países por profundizar la relación bilateral.

El 9 y 10 de junio de 2017, la Canciller Federal de Alemania, Angela Merkel, realizó una visita oficial a México, en la cual se destacó la estrecha colaboración bilateral en materia de formación dual, desarrollo de las comunidades empresariales y desarrollo sostenible. Con esta visita se clausuró el Año Dual México-Alemania, iniciativa exitosa y sin precedente de promoción integral de México en ese país.

- Los mandatarios encabezaron el 10 de junio de 2017 el evento “Alemania y México, socios en el camino hacia la industria 4.0 y la formación dual 4.0”. Se destacó el dinamismo de los intercambios comerciales y de inversión bilaterales y se exploraron nuevas vías para ampliar los vínculos económicos mediante la incorporación de nuevas tecnologías para la digitalización de los procesos de producción.
- Se firmaron instrumentos jurídicos en educación, digitalización y apoyo a pequeñas y medianas empresas.

El 6 de julio de 2017, el Presidente Enrique Peña Nieto realizó una visita de trabajo a Francia. Con su homólogo, Emmanuel Macron, reafirmó el compromiso de enriquecer la Asociación Estratégica, fortalecer el Consejo Estratégico Franco-Mexicano y estimular los intercambios universitarios, científicos y culturales. El Presidente Macron

reiteró que México es un socio privilegiado, con el que Francia mantiene fuertes lazos intelectuales, culturales y afectivos que seguirá impulsando bajo su mandato.

Del 16 al 18 de julio de 2017, el Presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa, realizó una vista de Estado a México. Viajó acompañado de funcionarios de los Ministerios de Economía y de Negocios Extranjeros, de representantes de los grupos parlamentarios de la Asamblea de la República Portuguesa y directivos de 40 empresas lusas.

- El Presidente de Portugal participó en el Seminario Empresarial “México-Portugal: un viaje en común”, en el que se identificaron espacios de asociación, intercambio y colaboración en los diversos sectores. En particular, en el ámbito energético se inauguró una planta de ciclo combinado para la producción de energía eléctrica, producto de la asociación entre la Comisión Federal de Electricidad y la empresa lusa Mota-Engil.

El Presidente de México se reunió con la Reina Máxima de Países Bajos en la Ciudad de México, el 6 de septiembre de 2017, en el marco de la participación de Su Majestad en el III Foro Internacional de Inclusión Financiera, donde intercambiaron puntos de vista sobre los avances en la materia en México.

El Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, participó en la X Reunión de Cancilleres de MIKTA, en Nueva York, el 22 de septiembre de 2017, en la que los Cancilleres de México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia, intercambiaron puntos de vista sobre la situación en la Península coreana, particularmente los ensayos nucleares de Corea del Norte, así como la escalada de violencia en contra de la minoría musulmana de los Rohingya, en el estado de Rakhine, al norte de Myanmar, y sobre los últimos acontecimientos sobre la crisis en Venezuela.

El Secretario Luis Videgaray y la Ministra de Comercio y Asuntos de la Unión Europea, Ann Linde, firmaron la Hoja de Ruta México-Suecia 2017-2021 el 9 de octubre de 2017, la cual tiene como objetivo reforzar todos los aspectos de la relación bilateral entre México y Suecia (política, económica, de cooperación, así como en el ámbito multilateral).

El 11 de octubre de 2017 se celebró la séptima edición del Diálogo Bilateral de Alto Nivel en Materia de Derechos Humanos con la Unión Europea, en la Ciudad de México. Previamente, se celebró un seminario con la sociedad civil de ambas partes el 10 de octubre.

Del 15 al 17 de octubre de 2017, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, realizó una visita a Italia para copresidir, con su homólogo Angelino Alfano, la V reunión de la Comisión Binacional México-Italia. También se reunió con empresarios italianos con

importante presencia en México y con representantes de 10 PyMES mexicanas proveedoras del sector automotriz, así como con el Director General de la FAO.

Coincidiendo con el XXV aniversario de relaciones diplomáticas entre México y la Santa Sede, el Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, visitó la Santa Sede (16 de octubre) y saludó al Papa Francisco en la ceremonia del Día Mundial de la Alimentación, dedicada al tema “Cambiar el Futuro de la Migración: invertir en la seguridad alimentaria y el desarrollo rural”, en la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

Posteriormente, el 18 y 19 de octubre, el Secretario Videgaray realizó una visita a Londres, Reino Unido, en la que se reunió con los Secretarios de Finanzas, de Comercio Internacional, y de Relaciones Exteriores de ese país, así como con el Alcalde del Distrito Financiero de Londres. En los distintos encuentros se abordó la agenda económica bilateral y las reformas económicas impulsadas en México.

El 14 de noviembre de 2017 se llevó a cabo en Bruselas, Bélgica, el IV Dialogo Político de Alto Nivel México-UE, en el que se destacaron los avances en las negociaciones de los temas políticos y de cooperación en el contexto de la modernización del marco jurídico bilateral México-UE.

- En cuanto a los temas de diálogo político y de cooperación, durante la última ronda de negociación, efectuada en noviembre de 2017, ambas partes llegaron a un acuerdo en todos los temas políticos y de cooperación no relacionados con las negociaciones en curso sobre temas económicos (cooperación en organizaciones internacionales y regionales, derechos humanos, migración, desarrollo sustentable, medio ambiente, cultura).

El Presidente de la República Eslovaca, Andrej Kiska, realizó una visita a México el 21 de noviembre de 2017. Suscribieron una Declaración Conjunta destinada a fortalecer la relación bilateral en todos sus ámbitos.

- El Presidente de la República Eslovaca, Andrej Kiska, participó en el Encuentro Empresarial México-República Eslovaca, al que asistieron empresas de ambos países para identificar oportunidades de cooperación.
- Se firmaron acuerdos para promover el intercambio científico, tecnológico, académico y de innovación, así como para apoyar la cooperación en materia de educación, juventud, deporte y cultura.

En la XI Reunión de Cancilleres de MIKTA, en Estambul el 13 de diciembre de 2017, se expuso la posición de México en el proceso de negociación hacia el Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, y se presentaron los últimos acontecimientos sobre la crisis en Venezuela y el trabajo que realiza el Grupo de Lima.

En 2017 se llevaron a cabo las reuniones de las Comisiones Binacionales que México tiene con Alemania, España, Italia y Turquía, y de los Mecanismos de Consultas Políticas de México con Lituania, Irlanda y Suiza, espacios en los que se coincidió en la importancia de promover encuentros de empresarios para incentivar el flujo comercial y de inversiones, e impulsar la cooperación científica y técnica.

- En materia de cooperación educativa y cultural, la AMEXCID coordinó la renovación de diferentes mecanismos de diálogo bilateral, que contribuyeron a determinar programas y proyectos de cooperación con Alemania, Austria, España, Grecia, Italia, Turquía, Polonia y Hungría.
- Con Turquía se confirmaron los lineamientos y prioridades de cooperación técnico-científica en ocasión de la apertura de la Oficina de la Agencia Turca de Cooperación y Coordinación (TIKA) en México.

Para el fomento de la cooperación interinstitucional con países europeos, la AMEXCID coadyuvó a la firma de los siguientes instrumentos:

- Memorando de Entendimiento entre la Agencia Espacial Mexicana (AEM) y la Agencia Espacial Polaca de la República de Polonia sobre Cooperación Técnica y Científica en la Exploración y Utilización del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacíficos.
- Memorando de Entendimiento entre SAGARPA y el Ministerio de Medio Ambiente y Alimentación de Dinamarca sobre cooperación en el ámbito de la Agricultura y la Alimentación.
- Acuerdo de Cooperación entre El Hospital General “Dr. Manuel Gea González” y el Centre Hospitalier De Dax-Côte D’Argent de la República de Francia.
- Memorando de Entendimiento entre el Centro de Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del Estado de Jalisco (CIATEJ) y el Instituto de Composiciones Poliméricas y Biomateriales de Italia (IPCB).

Estrategia 1.6 Consolidar el diálogo político y la vinculación económica y de cooperación con Asia Pacífico y sus foros regionales.

El Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, se reunió con su homólogo de Filipinas, Perfecto Yasay Jr., quien visitó México para participar en los eventos conmemorativos del 50º aniversario de la firma del Tratado de Tlatelolco (13-15 de febrero de 2017) en representación de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA). Acordaron seguir impulsando los contactos y la colaboración entre la ANSEA y la Alianza del Pacífico, y resaltaron el importante crecimiento de los intercambios económicos entre ambos países.

En el marco de la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del G20 en Bonn, Alemania, los días 16 y 17 de febrero de 2017, el Secretario Luis Videgaray Caso sostuvo encuentros con el Ministro de Relaciones Exteriores de la República Popular China, Wang Yi, la Ministra de Asuntos Exteriores de Indonesia, Emb. Retno L.P. Marsudi, y el Ministro de Asuntos Exteriores de Singapur, Vivian Balakrishnan.

A invitación del Gobierno de Japón, el Secretario Luis Videgaray Caso realizó una visita de trabajo a Tokio (31 de julio-3 de agosto de 2017) para consolidar el diálogo político y económico de alto nivel entre México y Japón, e impulsar los temas de cooperación.

- El Secretario participó en un Foro de Inversión sobre México, organizado por el diario Nikkei, al cual asistieron altos representantes políticos y de los sectores empresarial, económico, financiero y académico. Además, sostuvo reuniones con líderes empresariales japoneses para fortalecer el diálogo económico, en las cuales reiteró el compromiso de México con el libre comercio.

El Presidente de México visitó China para participar en el Diálogo de Economías Emergentes y Países en Desarrollo, en el marco de la IX Cumbre de los BRICS (Xiamen, China, 5 de septiembre de 2017), ocasión en la que discutió la colaboración para el avance en la implementación de la Agenda 2030, la profundización de la cooperación Sur-Sur, la promoción de la conectividad y el comercio, y los mecanismos para la erradicación de la pobreza.

- El mandatario mexicano se reunió con su homólogo chino, Xi Jinping (Xiamen, China, 4 de septiembre de 2017), y ambos se refirieron a los avances para fortalecer la relación bilateral en materia de comercio, inversión y turismo, y reafirmaron su compromiso con mantener lazos sólidos en dichos rubros. Destacaron la ampliación de la conectividad aérea con el inicio de operaciones (abril de 2017) del vuelo Guangzhou-Vancouver-Ciudad de México, de China Southern Airlines, primera aerolínea china en establecer una ruta de pasajeros a México.
- Recordaron la importancia de mantener y fortalecer el Fondo Binacional México-China como herramienta indispensable para robustecer los flujos de inversión en ambos sentidos.
- El Presidente de México también se reunió con el Director Ejecutivo del Banco de Industria y Comercio de China (ICBC), a quien expresó su beneplácito por el inicio de operaciones en México del ICBC, lo cual da cuenta del avance en el fortalecimiento de la cooperación financiera entre ambos países.
- Visitó las instalaciones del Grupo Alibaba en Hangzhou, el 6 de septiembre de 2017, y atestiguó la firma de un

acuerdo de cooperación entre el Grupo Alibaba y la Secretaría de Economía, a fin de que las empresas mexicanas incorporen sus servicios y productos a la plataforma comercial de Alibaba.

La V Reunión del Grupo de Alto Nivel Empresarial México-China (GANE) se efectuó en Monterrey, Nuevo León, el 17 de noviembre de 2017, lo que permitió mantener la retroalimentación gobierno-empresa entre México y China. Se discutieron temas relacionados con servicios financieros, energías limpias, infraestructura, telecomunicaciones, facilitación de comercio e inversión, telecomunicaciones y conectividad aérea.

El 11 de noviembre de 2017, en el marco de los trabajos de APEC, el Presidente de México participó en el Diálogo de Líderes de APEC con los miembros del Consejo Asesor de Negocios (ABAC), donde trató temas sobre integración económica regional, libre comercio y economía sostenible.

Se celebró la Tercera Cumbre de Rectores México-Japón (Hiroshima, Japón, 29 de noviembre-1 de diciembre de 2017), en la que participaron más de 70 universidades mexicanas y japonesas que generaron vínculos en áreas tradicionales, de innovación y de frontera. Se firmaron y anunciaron proyectos de convenios académicos entre instituciones mexicanas y japonesas, destacando un proyecto multiinstitucional en materia de desastres naturales.

Se llevaron a cabo reuniones de la Comisión Binacional México-India y de los Mecanismos de Consultas Políticas de México con China y Japón, y del Diálogo Estratégico México-China,

Con el fin de fortalecer la participación de México en los foros regionales de Asia-Pacífico, se registró la presencia del país en los siguientes eventos:

- En la XXV Reunión de Líderes Económicos del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (10 y 11 de noviembre), APEC, el Presidente de México manifestó los retos que enfrentan las economías de la región para hacer frente a un crecimiento sostenible e incluyente. Se refirió a la importancia de impulsar el libre comercio para fortalecer los procesos de integración de Asia-Pacífico, así como la necesidad de hacer el comercio más incluyente y fortalecer las micro, pequeñas y medianas empresas.
- También participó en una reunión de Líderes de APEC con los miembros de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA) (10 de noviembre), en la que destacó los trabajos que realiza ese bloque con la Alianza del Pacífico en materia de cooperación económica, educación, innovación, ciencia y tecnología, y desarrollo sostenible.
- En la VIII Reunión de Cancilleres de FOCALAE, en Busan, República de Corea, el 31 de agosto de 2017, se adoptó

la Declaración de Busan, la cual reconoce la contribución única de FOCALAE para lograr un mayor entendimiento y cooperación entre América Latina y los países del Este de Asia.

Con apoyo de Japón, inició el proyecto de "Promoción de clústeres automotrices en México", para fortalecer las capacidades de los estados de Guanajuato, Querétaro, San Luis Potosí y Aguascalientes.

En el marco del proyecto "Evaluación del peligro asociado a grandes terremotos y tsunamis en las costas del Pacífico mexicano para la mitigación de desastres", científicos del Instituto de Geofísica de la UNAM y la Universidad de Kioto, instalaron sensores sísmicos en la Brecha de Guerrero para analizar el movimiento de la placa tectónica.

Con Corea iniciaron proyectos en materia de ciencia y tecnología e industria energética; igualmente con Australia, en materia de análisis y protección de ecosistemas; en tanto China facilitó la capacitación de funcionarios públicos en materia de medio ambiente, agricultura, sector hídrico y administración pública.

Estrategia 1.7 Ampliar la presencia de México en África y Medio Oriente que derive en oportunidades de diálogo político, inversión y cooperación.

México participó como observador en la 28ª Sesión Ordinaria de la Asamblea de Jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Africana (Cumbre de la Unión Africana), del 30 al 31 de enero de 2017.

Por tercer año consecutivo, se organizó la Semana Árabe en México, del 27 al 31 de marzo de 2017. El Secretario de Relaciones Exteriores destacó que a raíz de la histórica gira del Presidente de la República a cuatro países del Golfo en enero de 2016 se han incrementado las visitas de trabajo de funcionarios de alto nivel mexicanos y árabes.

- Se organizaron actos oficiales en el Senado de la República, conferencias, exposiciones y actividades culturales. Tuvieron lugar muestras y desfiles de indumentaria palestina y marroquí, una Jornada de la Cultura Árabe en el Centro de Estudios de Asia y África en El Colegio de México, una exposición fotográfica, una muestra gastronómica y otras actividades.

México participó, a través de ProMéxico, la Secretaría de Turismo (SECTUR) y la Secretaría de Energía (SENER), con el apoyo de la SRE, en la Exposición Internacional de Astaná, Kazajstán, sobre las "Energías del Futuro" (junio-septiembre de 2017). Expo Astaná permitió mostrar el potencial de México en energías renovables.

El Presidente de México recibió en visita de trabajo al Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores de Israel, Benjamin Netanyahu, el 14 de septiembre de 2017, ocasión en la que acordaron modernizar el Tratado de Libre Comercio entre ambos países; fomentar los contactos

entre las comunidades empresariales; participar en proyectos conjuntos de cooperación triangular, incluida Centroamérica, y trabajar de manera colaborativa en materia de ciberseguridad, a fin de combatir delitos electrónicos.

- En el marco de la visita se suscribieron tres acuerdos en materia de cooperación internacional para el desarrollo, servicios aéreos y cooperación en la exploración y uso del espacio ultraterrestre con fines pacíficos.

Se llevó a cabo la primera reunión del Mecanismo de Consultas Políticas México-Kazajstán, el 25 de agosto de 2017, que tuvo como objetivo identificar una agenda sustantiva que amplíe los vínculos económicos, culturales y sociales bilaterales.

En seguimiento a la Gira del Presidente Enrique Peña Nieto por cuatro países de la Península Arábiga en enero de 2016, se registraron las siguientes actividades:

- El Director General de Petróleos Mexicanos realizó una visita de trabajo a Arabia Saudita y Kuwait, el 20-24 de mayo de 2017, en la cual se reunió con los Presidentes de las empresas estatales SAUDI ARAMCO y la Kuwait Foreign Petroleum Exploration Company (KUFPEC), con quienes conversó sobre las oportunidades de colaboración conjunta, en el marco de la nueva legislación petrolera mexicana.
- El Gobierno de México celebró la Primera Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Económica México-Kuwait, durante la cual se preparó un Memorando de Entendimiento entre la AMEXCID y el Fondo de Kuwait para el Desarrollo Económico Árabe (KFAED). Esta reunión deriva de la Visita de Estado que el Presidente de la República realizó a Kuwait en enero de 2016.
- Funcionarios del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos, S. N. C. (Banobras), realizaron una visita a Emiratos Árabes Unidos, Kuwait y Qatar (19-23 de noviembre de 2017), en la cual, se reunieron con representantes de fondos soberanos, organismos empresariales, fondos de capital privado, desarrolladores y bancos para promover oportunidades de inversión en México en el marco de la Reforma Energética y de la Ley de Asociaciones Público-Privadas a partir de la plataforma “Proyectos México” y la agenda de infraestructura del país.
 - Se identificó el interés de los inversionistas árabes en los sectores de hidrocarburos, electricidad, aeropuertos y carreteras.

Se registraron las siguientes visitas a México de funcionarios de África y Medio Oriente:

- El Ministro de Salud y Educación Médica de Irán, Hassan Hashemi (15 al 17 de febrero de 2017). Se reunió con el Secretario de Salud, Dr. José Narro Robles, y con el

Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers.

- El Ministro de Turismo de Israel, Yariv Lavin (7 al 10 de marzo de 2017), en un viaje de promoción de Israel como destino turístico.
- Una delegación del Ministerio del Interior de Angola (abril de 2017), para aprender de la experiencia de México en materia de ciencias penales y policiales, seguridad pública y criminología.
- El Viceministro de Cultura y Guía Islámica de Irán, Ali Moradkhani (1 de junio de 2017) para identificar áreas de posible cooperación cultural entre ambos países.
- Una delegación del Ministerio de la Construcción de Etiopía, encabezada por el Ministro de Estado, Gebremeskel Challa (16-28 de junio de 2017), para conocer la experiencia de México en materia de construcción de infraestructura y vivienda.
- Una delegación del Comité del Poder Judicial para Asuntos Electorales de Kenya (26 al 30 de junio de 2017), para conocer la experiencia de México en materia de procesos electorales, funcionamiento de tribunales electorales y mecanismos para la solución de controversias y conflictos post-electorales.
- Una delegación del Ministerio de Agricultura de Kenya visitó la Ciudad de México y a Culiacán, Sinaloa (16 al 20 de octubre de 2017). Se reunieron con funcionarios de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca), así como con productores mexicanos de granos, con el fin de explorar oportunidades de negocios.

Con motivo de la 15ª edición de la México Cumbre de Negocios, celebrada en la ciudad de San Luis Potosí del 22 al 24 de octubre de 2017, visitaron México delegaciones de los siguientes países de África:

- Una misión comercial encabezada por el Ministro de Comercio y de Industria de Ghana, Alan J. Kyerematen. Se reunió con los titulares de las Secretarías de Economía y Energía, con los Directores Generales de ProMéxico y del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), y con el Director de Asuntos Corporativos de CEMEX. Copresidió un Diálogo Empresarial México-Ghana organizado, de manera conjunta, por AMEXCID, ProMéxico y el COMCE.
- Una misión comercial de Nigeria, encabezada por el Secretario Permanente del Ministerio Federal de Industria, Comercio e Inversión, Edet Sunday Akpan. Participó en la mesa redonda “Oportunidades de Comercio e Inversión”, organizada por el COMCE, al. Se llevaron a cabo encuentros con directivos del Instituto

Mexicano del Petróleo y con representantes de la ANUIES y de instituciones de educación superior de México.

Como parte de los esfuerzos de México para impulsar acciones colaborativas con otros cooperantes en beneficio de Centroamérica y el Caribe, se concretó una iniciativa con el Estado de Israel, a través de su Agencia de Cooperación, en apoyo a la realización del V Foro Mesoamericano de PyMES en Panamá, que contó con la participación de una experta israelí en temas de emprendimiento e innovación.

El Gobierno de la República impulsó iniciativas de cooperación con Argelia, Marruecos, Etiopía, Egipto, Nigeria, Sudáfrica e Irán en temas de seguridad alimentaria, particularmente la técnica de Nixtamalización del maíz, la explotación de productos derivados del nopal, así como su papel como elemento contra la desertificación y el combate a la infesta de cochinilla en los cultivos de nopal (Argelia, Marruecos, Etiopía y Sudáfrica); los temas de seguridad social cobraron particular interés para Irán, Egipto y Nigeria, especialmente la experiencia mexicana referente a programas como PROSPERA, 3x1 Migrantes y la labor de la medición de la pobreza.

Resultados de los indicadores del objetivo

Nombre	Línea base	2013	2014	2015	2016	2017	Meta 2018
Acuerdos alcanzados en el marco de los encuentros de alto nivel (Anual)	109	119	116	80	126	123	140

Objetivo 2. Contribuir activamente en los foros multilaterales en torno a temas de interés para México y el mundo.

En el marco del Sistema de las Naciones Unidas, México participó activamente en los procesos de actualización del derecho internacional e impulsó iniciativas acordes a sus principios e intereses de política exterior en ámbitos como el desarme, el combate al cambio climático, el mantenimiento de la paz y la lucha contra la delincuencia organizada transnacional. Asimismo, la Cancillería continúa impulsando la armonización de la legislación y políticas públicas de nuestro país con los instrumentos y principales compromisos asumidos en el ámbito multilateral.

Nuestro país mantiene su pleno compromiso con la promoción y protección de los derechos humanos a nivel nacional e internacional, siguiendo el mandato Constitucional y convencido de que su respeto irrestricto es una condición indispensable para la democracia. México se ha constituido como un actor relevante y escuchado en los diversos foros multilaterales de derechos humanos, impulsando un enfoque de cooperación, el desarrollo de estándares internacionales y el fortalecimiento de los mecanismos para su seguimiento.

Durante 2017, México mostró una política exterior activa, consistente con su rol como actor con responsabilidad global, a través de distintos mecanismos, foros y organismos multilaterales. México continúa siendo un socio sólido en la implementación nacional de la Agenda de Desarrollo 2030, y en la discusión global sobre retos y mejores prácticas para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Asimismo, destaca el liderazgo regional de México en ámbitos de Cooperación Sur-Sur, educación y cultura, así como la creación de alianzas con el sector privado y la sociedad civil.

Resultados

Como uno de los dos países co-facilitadores del proceso de negociación del Pacto Mundial para una migración segura, ordenada y regular, México albergó en Puerto Vallarta, Jalisco, la Reunión de Balance sobre el Pacto (4-6 de diciembre 2017), en la que participaron 136 delegaciones y un total de 897 delegados de todo el mundo, incluidos 115 actores no gubernamentales.

México participó activamente en el proceso de negociación del Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares, finalmente adoptado con 122 votos a favor (incluido México), 1 voto en contra y 1 abstención. México lo firmó el 20 de septiembre de 2017 y lo ratificó el 16 de enero de 2018.

En el marco de la 72 Asamblea General de las Naciones Unidas (AGONU), México promovió junto con otros países de la región la “Declaratoria del Decenio de la Agricultura Familiar”, como herramienta para impulsar esta modalidad de agricultura, en congruencia con su liderazgo en iniciativas regionales como Mesoamérica sin Hambre.

La reapertura de la Misión Permanente de México ante las agencias de las Naciones Unidas con sede en Roma consolida el papel de nuestro país como actor responsable en el ámbito multilateral y reafirma la prioridad que el Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto otorga a la Seguridad Alimentaria. Esta acción permitirá fortalecer la colaboración con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA), tanto en el ámbito nacional como en el de la cooperación trilateral.

Durante la 13ª Conferencia de los Estados Partes de la Convención de las Naciones Unidas sobre Diversidad Biológica, realizada en diciembre de 2016 en Cancún, con el apoyo de la FAO lanzó la “Plataforma sobre Biodiversidad, Agricultura y Alimentación”. En abril de 2017, durante el 156º Consejo de este organismo, se constituyó “El Grupo de Amigos de la Biodiversidad”, impulsado e integrado por nuestro país.

En el marco de la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES), se obtuvo un acuerdo trilateral entre China, Estados Unidos y México para fortalecer la cooperación en el combate de la pesca ilegal y el comercio de totoaba y, de esta forma, proteger a la vaquita marina en el Alto Golfo de California.

Durante la Tercera Asamblea de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente, celebrada en diciembre de 2017 en Nairobi, Kenya, México promovió los proyectos de resolución: 1) Mitigación de la contaminación mediante la incorporación de la diversidad biológica en sectores clave; 2) Contribuciones de la Asamblea de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente al foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible, mismas que fueron adoptadas por consenso.

Como parte de las labores desarrolladas por México como Presidente de la 13ª Conferencia de las Partes sobre el Convenio de Diversidad Biológica, se promovió en abril de 2017, en el marco de la FAO, el Grupo de Amigos sobre la Biodiversidad y la Agricultura, con el objetivo de destacar las relaciones entre biodiversidad y agricultura, destacando el enfoque de integración de la conservación y uso sustentable de la biodiversidad en los sectores productivos.

Ante la decisión de Estados Unidos de abandonar el Acuerdo de París y en un contexto de incertidumbre internacional sobre el régimen climático, México mantuvo sus compromisos en la materia y desplegó una

participación activa en los procesos de negociación en marcha en el marco de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (CMNUCC), donde se definió el Diálogo Facilitador 2018 (Diálogo Talanoa), como un proceso constructivo, orientado a soluciones, incluyente, transparente, enfocado hacia los beneficios de la acción colectiva.

Durante la Cumbre “One Planet”, celebrada en París, México adoptó la Iniciativa para la adaptación y la resiliencia al cambio climático en el Caribe, cuyos ejes de acción son la sensibilización en las organizaciones multilaterales sobre la situación del Caribe; favorecer la cooperación científica internacional y movilizar recursos para la lucha contra el cambio climático para la prevención de riesgos en los países de esa región. Actividades relevantes.

En 2017, México continuó participando en las reuniones ministeriales y sectoriales de la OCDE. Uno de los logros más importantes fue el ingreso de México a la Agencia Internacional de Energía por aprobación unánime de la Junta de Gobierno en junio. Ello reconoce la reforma energética en nuestro país y abona al interés de empresas internacionales por participar en próximas rondas de licitación en materia de hidrocarburos. Adicionalmente, México mantuvo la Presidencia del Foro Internacional de Transporte, donde impulsamos el fortalecimiento institucional del mismo.

La Alianza por la Sostenibilidad, iniciativa de la AMEXCID, se consolidó como la plataforma de colaboración estratégica entre el sector privado y el gobierno para impulsar proyectos de cooperación orientados al cumplimiento de la Agenda 2030. En ella participan más de 50 miembros pertenecientes a la iniciativa privada.

México destacó en diversos espacios multilaterales y regionales por impulsar la utilización de metodologías que no se limitan al ingreso per cápita como instrumento para medir el desarrollo y para asignar recursos de la cooperación, así como por fortalecer la Cooperación Sur-Sur y Triangular, y seguir construyendo una Alianza Global para una Cooperación Eficaz al Desarrollo (AGCED) en la que participen todos los actores.

Estrategia 2.1 Lograr participación activa y propositiva en la definición de reglas con organismos, fondos y programas en torno a asuntos globales.

México recibió la visita *in situ* de expertos evaluadores y del Secretariado de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD), del 9 al 11 de mayo de 2017, como parte del cumplimiento de la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción. México fue evaluado por Guatemala y Santo Tomé y Príncipe para los capítulos II (Prevención de la Corrupción) y V (Recuperación de Activos).

En la VII Conferencia de Estados Parte de la Convención de Naciones Unidas contra la Corrupción (Viena, del 6 al 10 de noviembre de 2017), México copatrocinó tres resoluciones de las 9 adoptadas en la reunión. También organizó un Evento Paralelo sobre la Relevancia de la Participación de la Sociedad Civil en la Prevención de la Corrupción.

En el Grupo de Trabajo Anticorrupción del G20, se aprobaron a iniciativa de México el Compendio de Buenas Prácticas sobre el uso de Datos Abiertos contra la Corrupción y el documento de los Principios de Alto Nivel sobre la Corrupción en las Aduanas. Ambas iniciativas son prioritarias para fortalecer el Sistema Nacional Anticorrupción de México.

México fue sede de la 53ª Reunión del Buró del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático (IPCC) y la 45ª Sesión del IPCC, realizada en Guadalajara, Jalisco, del 26 al 31 de marzo de 2017, donde se acordaron los lineamientos del Informe Especial del IPCC sobre el Océano y la Criósfera.

En las reuniones de las Juntas Ejecutivas del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), del Fondo de Población de las Naciones Unidas (FNUAP), de la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) y del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), México impulsó temas vinculados con rendición de cuentas y transparencia.

México participó en el Primer Comité Preparatorio de la Conferencia de Examen 2020 del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares-TNP (Viena, del 2 al 12 de mayo de 2017).

La III Conferencia de las Partes del Tratado sobre el Comercio de Armas (Ginebra, 11-15 de septiembre de 2017), por recomendación del Grupo de Trabajo sobre transparencia y presentación de informes, presidido por México, mandató a la Secretaría del Tratado para establecer una base de datos de puntos focales nacionales para prevenir el desvío al tráfico ilícito.

El 22 de diciembre de 2017 se adoptó por consenso en la 72 AGONU la resolución “El impacto del cambio tecnológico rápido en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible”, que fue copatrocinada por México, cuya aprobación implica el establecimiento de alianzas entre el sector privado, gobiernos, academia y sociedad civil, a fin de que los avances tecnológicos aceleren la implementación de la Agenda 2030 y sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible.

México participó en los diálogos interactivos de la sesión de Negociaciones Intergubernamentales de la 71 AGONU sobre la reforma del Consejo de Seguridad de la ONU (CSONU), en febrero-junio de 2017.

México participó en el Desayuno Ministerial del Movimiento Unidos por el Consenso (20 de septiembre de 2017), en el que impulsó la búsqueda de una solución de compromiso, justa y equilibrada a la reforma integral del CSONU, a fin de transformarlo en un órgano más representativo, democrático, transparente y eficiente.

México presentó, junto con Finlandia y con el copatrocinio de 32 países, la resolución 72/89 titulada “Examen amplio de las misiones políticas especiales”, adoptada sin votación en la Cuarta Comisión de la 72 AGONU, el 7 de diciembre de 2017.

Estrategia 2.2 Fortalecer la relación con organismos, fondos y programas multilaterales, armonizando las políticas públicas y el marco jurídico nacionales.

México realizó las gestiones para la promoción y difusión de la candidatura mexicana del Embajador Joel Hernández García quien fue electo en junio de 2017 como miembro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para el periodo 2018-2021.

México fue electo al Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (CoDH), periodo 2018-2020, gracias a una estrategia de promoción específica, que incluyó la presentación de un documento de compromisos y contribuciones para sustentar dicha candidatura.

México obtuvo la reelección de la antropóloga Helena Barba Meinecke, del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), como miembro del Consejo Consultivo Científico y Técnico (CCCT) de la Convención de la UNESCO sobre Patrimonio Cultural Subacuático, para el periodo 2017-2021.

El mexicano, Dr. Sergio Guevara Sada, fue electo como miembro del Consejo Internacional de Coordinación (CCI) del Programa sobre el Hombre y la Biosfera (MAB), para el periodo 2017-2021.

México resultó electo miembro adjunto del Consejo de Administración de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), para el periodo 2017-2020, en la 106ª Conferencia Internacional del Trabajo (Ginebra, 5-16 junio, 2017).

En 2017, el número de mexicanos que trabajan en la UNESCO aumentó de 20 a 21, de los cuales 2 tienen puestos directivos.

México participó en la VII Reunión del Grupo de Trabajo contra la Trata de Personas de la Convención de Naciones Unidas contra la Delincuencia Organizada Transnacional (Viena, del 6 al 8 de septiembre de 2017), en la que contribuyó a la adecuación del cuestionario de aplicación

del Protocolo para Prevenir, Reprimir y Sancionar la Trata de Personas, Especialmente Mujeres y Niños.

México participó en la Sesión de Alto Nivel para conocer los progresos alcanzados en torno al Plan de Acción Mundial contra la Trata de Personas (Nueva York, el 27 de septiembre de 2017), y en la 72 AGONU copatrocinó la resolución “Mejorando la coordinación de esfuerzos contra la trata de personas”, adoptada en diciembre de 2017.

México participó destacadamente en el Segundo Foro de Financiamiento para el Desarrollo del Consejo Económico y Social de la ONU (ECOSOC), Nueva York, 22 al 25 de mayo, en el cual se reconoció la importancia de la movilización de recursos para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En dicho foro se reconoció ampliamente la contribución de nuestro país al proceso para lograr una Declaración Ministerial por consenso.

En el marco de la AGCED, México coordinó la Iniciativa Global para la Eficacia de la Cooperación Triangular para establecer directrices y la creación de marcos de cooperación triangular que garanticen alianzas inclusivas.

En el marco del seguimiento al proceso de Financiación al Desarrollo (FfD, por sus siglas en inglés), México, en colaboración con los gobiernos de 8 países^{3/}, y el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas (UNDESA), fue sede del Segundo Retiro del Grupo de Amigos de Monterrey (23 y 24 de abril), espacio en el que se promovió el diálogo sobre una efectiva movilización de recursos financieros y no financieros para la implementación de la Agenda 2030.

México es reconocido por su activa participación en el G20. A través de la AMEXCID, participó en el Grupo de Trabajo de Desarrollo del G20. México destacó por su compromiso para impulsar el aprendizaje mutuo entre los miembros sobre la implementación de la Agenda 2030.

En el plano multilateral, durante 2017, México participó en la ejecución de 249 proyectos de cooperación para el desarrollo con la colaboración de organismos multilaterales, en su mayoría pertenecientes al Sistema de las Naciones Unidas en México a través de 24 programas, fondos y agencias que operan en el país, y de otros organismos regionales como la Cumbre Iberoamericana, con 26 programas y proyectos de cooperación regional en donde México tiene una relevancia importante en el ámbito de educación, cultura y Cooperación Sur-Sur.

Estrategia 2.3 Promover los más altos estándares de derechos humanos en los foros multilaterales pertinentes.

^{3/} Suiza, Alemania, Bangladesh, Chile, Moldavia, Kenia, Etiopía e Indonesia.

Con el objetivo de impulsar firmemente la agenda de derechos humanos en los foros multilaterales, México:

- Impulsó, en el 34°, 35° y 36° periodos de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, resoluciones sobre el registro de nacimiento; la pena de muerte; los derechos humanos en lucha contra el terrorismo; la eliminación de la discriminación contra mujeres y niñas; y los derechos de los pueblos indígenas, entre otros.
- Participó activamente en el sexagésimo periodo de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW 61) del 13 al 24 de marzo de 2017. En ese marco, impulsó la inclusión de las contribuciones positivas de las mujeres trabajadoras migrantes en todos los sectores, particularmente al trabajo de cuidados y doméstico, y promovió temas de la agenda nacional para el adelanto de las mujeres y niñas.
- Asistió a la Décima Conferencia de los Estados Partes en la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad (10a COPD), del 13 al 15 de junio de 2017. Ahí compartió los esfuerzos nacionales encaminados a transversalizar la perspectiva de la discapacidad en todos los aspectos de la vida, y a empoderar a las personas con discapacidad para que participen como agentes activos de desarrollo.

Convencido de la necesidad de fortalecer la autonomía y sostenibilidad presupuestal de la CIDH y la Corte Interamericana (CoIDH), en la 47ª AGOEA (19-21 de junio 2017), nuestro país lideró la adopción de la resolución que duplicó los recursos para ambas instancias y para los demás órganos que integran el Sistema Interamericano de Derechos Humanos.

Comprometido con el impulso al sistema interamericano de derechos humanos, nuestro país hospedó el 164º Período Extraordinario de Sesiones de la CIDH en la Ciudad de México (4 al 8 de septiembre de 2017).

México participó en el VI Foro sobre Empresas y Derechos Humanos, del 27 al 29 de noviembre de 2017, para exponer y compartir las mejores prácticas en materia de reparación a víctimas por abusos a los derechos humanos cometidos en el contexto de las actividades empresariales.

En enero y agosto de 2017 México presentó informes sobre el cumplimiento de las recomendaciones contenidas en el informe de la CIDH: "Situación de los Derechos Humanos en México", resultado de su visita a México (del 28 de septiembre al 2 de octubre de 2015).

En el CoDH, México promovió aquellas resoluciones relativas a la renovación de los mandatos del Relator Especial sobre los derechos de las personas con discapacidad y del Relator sobre independencia de jueces y magistrados.

El Gobierno de México participó en el 10º Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo (del 28 al 30 de junio de 2017, en Berlín, Alemania), donde se abordaron temas sobre la migración y su contribución al desarrollo sostenible, así como sobre un acuerdo global de migración y desarrollo.

En el marco de la Conferencia Regional de San Pedro Sula (26 de octubre), México presentó su capítulo nacional sobre el Marco Integral Regional para los Refugiados (MIRPS). El MIRPS será una contribución de nuestra región al Pacto Mundial sobre Refugiados.

México atendió el 161º Período Ordinario de Sesiones de la CIDH (del 15 al 22 de marzo de 2017, en Washington DC); el 163º Período Extraordinario de Sesiones de la CIDH (del 03 al 07 de julio de 2017, en Lima, Perú) y el 165º Período Ordinario de Sesiones de la CIDH (del 23 al 27 de octubre de 2017) en Montevideo, Uruguay. En todas ellas, las autoridades participaron en audiencias públicas sobre la situación de derechos humanos en México.

En el marco del 120º Período de Sesiones de la CoIDH, México atendió la audiencia pública en torno al caso Selvas Gómez y otras (16-17 de noviembre 2017).

En el 35º periodo de sesiones del Consejo de Derechos Humanos, México promovió la resolución: "Protección de los derechos humanos de los migrantes".

En el marco de la Tercera Comisión de la 72 AGONU, México presentó resoluciones sobre la instrumentación de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad y su Protocolo Facultativo; la Protección de los Migrantes; y la Protección de los Derechos Humanos y Libertades Fundamentales en la Lucha contra el Terrorismo. Todas ellas fueron aprobadas el 19 de diciembre de 2017.

Estrategia 2.4 Difundir las obligaciones internacionales de México en materia de derechos humanos y fortalecer su implementación.

México participó en 12 debates abiertos del CSONU sobre temas como Prevención de Conflicto y Paz Sostenible (10 de enero); No proliferación de armas de destrucción en masa (28 de junio); Situación de Haití (18 de julio); Operaciones de Mantenimiento de la Paz y paz sostenible (29 de agosto), entre otros.

Como Presidente del Grupo de Amigos (GA) para la Paz Sostenible, México participó en el Diálogo de Alto Nivel "Edificando la paz sostenible", (Nueva York, 24 de enero de 2017) y presidió la reunión del GA con el Presidente de la 72 AGONU, con miras a la reunión de Alto Nivel sobre Paz Sostenible que se celebrará el 24 y 25 de abril de 2018.

En la 16ª Reunión de los Estados Partes de la Convención sobre la prohibición del empleo, almacenamiento, producción y transferencia de minas antipersonal y sobre